

**BAB IV**  
**ANALISIS PENDIDIKAN AKHLAK BAGI PESERTA DIDIK**  
**MENURUT HAMKA**

**A. Pola Pendidikan Akhlak bagi peserta didik menurut HAMKA**

Hamka merupakan putra ulama besar yang dikenal dengan Haji Rasul. Riwayat pendidikan formalnya sangat rendah. Pengetahuan agama, banyak ia peroleh dengan belajar sendiri (autodidak).<sup>1</sup> Meski tidak pernah mengecap pendidikan sampai perguruan tinggi, beliau sangat mahir dalam segala bidang seperti politik, tasawuf sampai dengan hal pendidikan. Ketokohan hamka bukan hanya terkenal di indonesia tetapi juga di timur tengah dan malaysia, bahkan Tun Abdul Razak, perdana menteri malaysia, pernah mengatakan bahwa hamka bukan hanya milik bangsa indonesia, tetapi juga kebanggaan bangsa-bangsa asia tenggara.<sup>2</sup> Pola atau bentuk bahan pelajaran yang disusun dan disampaikan kepada peserta didik menurut Hamka ialah:

**1. Tujuan pendidikan akhlak**

Dalam dunia pendidikan, tujuan merupakan masalah yang sangat penting dan mendasar untuk diperbincangkan. Sebab tanpa tujuan pelaksanaan proses pendidikan menjadi tidak jelas, tidak terarah dan bahkan dapat tersesat atau salah langkah. Menurut Hamka, setiap upaya manusia dalam melaksanakan berbagai aspek pendidikan, harus ada ghayah (tujuan) dan

---

<sup>1</sup> Yunan yusuf, dkk., *ensiklopedi muhamadiyah*, (jakarta: raja grafindo persada, 2005),h. 134

<sup>2</sup> Yunan yusuf, dkk., *ensiklopedi muhamadiyah*, *ibid*, h. 136.

*washilah* (metode). *Ghayah* adalah pernyataan tujuan yang akan diwujudkan, sedangkan *washilah* adalah metode atau cara yang akan dilakukan untuk tujuan tersebut. Tujuan adalah dunia cita, yakni suasana ideal yang ingin diwujudkan. Rumusan tujuan pendidikan merupakan pencerminan dari idealitas penyusunannya, baik secara instruksional maupun individual. Oleh karena itu nilai-nilai apakah yang dicita-citakan oleh penyusunannya dari tujuan itu akan mewarnai corak kepribadian manusia dari hasil proses kependidikan.<sup>3</sup>

Dalam pandangan Hamka, pendidikan merupakan aktivitas yang sistematis dan terencana dalam rangka memenuhi tujuan hidup manusia, yaitu secara horizontal sebagai khalifah al-Allah *fil ardl* dan secara vertikal sebagai ‘abd al-Allah. Di samping itu, bagi Hamka pendidikan bertujuan untuk mewujudkan kesempurnaan diri (*al-kamal*) dan keutamaan budi, yang dengannya seseorang akan memperoleh kebahagiaan (*al-sa’adaah*). sedang sebagai ‘abd al-Allah bermakna bahwa manusia dalam kedudukannya sebagai khalifah Allah *fil al-ardl* (wakil Allah di muka bumi) diwujudkan dalam bentuk ketaatan, ketundukan dan kepatuhan kepada Allah dalam berbagai perintah dan laranganNya. Kesempurnaan *al-kamal* yang dimaksudkan oleh Hamka adalah kesempurnaan lahir dan batin. Keutamaan budi yang dimaksud oleh Hamka adalah adanya kesadaran untuk melakukan perilaku terpuji secara

---

<sup>3</sup> Nur hamim, *Manusia Dan Pendidikan Elaborasi Pemikiran Hamka*, (Sidosrjo: Qisthos digitl press, 2009), h. 86











أَبْصَرِهِنَّ وَتَحَفَّظْنَ فُرُوجَهُنَّ وَلَا يُبْدِينَ  
 زِينَتَهُنَّ إِلَّا مَا ظَهَرَ مِنْهَا <sup>ص</sup> وَلْيَضْرِبْنَ خُمُرَهُنَّ  
 عَلَى جُيُوبِهِنَّ <sup>ص</sup> وَلَا يُبْدِينَ زِينَتَهُنَّ إِلَّا  
 لِبُعُولَتِهِنَّ أَوْ آبَائِهِنَّ أَوْ آبَاءِ بُعُولَتِهِنَّ  
 أَوْ أَبْنَائِهِنَّ أَوْ أَبْنَاءِ بُعُولَتِهِنَّ أَوْ إِخْوَانِهِنَّ  
 أَوْ بَنِي إِخْوَانِهِنَّ أَوْ بَنِي أَخَوَاتِهِنَّ أَوْ نِسَائِهِنَّ  
 أَوْ مَا مَلَكَتْ أَيْمَانُهُنَّ أَوِ التَّبَعِينَ غَيْرِ أُولَى  
 الْإِرْبَةِ مِنَ الرِّجَالِ أَوِ الطِّفْلِ الَّذِينَ لَمْ  
 يَظْهَرُوا عَلَى عَوْرَاتِ النِّسَاءِ <sup>ص</sup> وَلَا يَضْرِبْنَ  
 بِأَرْجُلِهِنَّ لِيُعْلَمَ مَا يُخْفِينَ <sup>ج</sup> مِنْ زِينَتِهِنَّ وَتُوبُوا



































Adapun adab kesopanan terhadap guru, hendaknya dirimu selalu cinta, patuh, ta'at dan menghormatinya. Sebab gurulah yang telah mendidikmu membaca, menulis, berhitung (matematika), ilmu ukur, dan lain sebagainya dari berbagai ilmu pengetahuan. Disamping itu, guru telah berhasil membimbing dirimu, menunjukkan ke suatu perbuatan yang terpuji, lewat ketekunan dan kesungguhan dalam memberikan pelajaran kepadamu. Gurulah yang telah berhasil membimbing serta mengarahkan kamu, hingga dapat mengetahui sesuatu yang wajib dilakukan, baik kewajiban terhadap sesama umat manusia ataupun kepada Allah. Setelah hak kewajiban terhadap sesama umat manusia diketahui, maka janganlah melakukan kedhaliman terhadap mereka, hingga merekapun tidak akan berbuat dhalim pula kepadamu. Jangan membuat kerugian terhadap orang lain, tentu dirimu akan selamat dari kemadlaratan orang lain.<sup>27</sup>

HAMKA telah menanamkan akhlak terpuji terhadap anak-anaknya maupun kepada masyarakat terbukti sikap beliau terhadap Ir. Soekarno yang tidak ada dendam di dalam hati HAMKA padahal Ir. Soekarno pernah memenjarakan beliau selama 2 tahun 4 bulan dikarenakan HAMKA dituduh merencanakan pembunuhan terhadap presiden yang waktu itu Ir. Soekarno yang menjadi presidennya sehingga HAMKA dipenjarakan sampai Ir. Soekarno lengser dan digantikan oleh Soeharto selama di penjara pula

---

<sup>27</sup> A. Mudjab manali, *Adab Dan Pendidikan Dalam Syariat Islam*, (Yogyakarta: BPFE, 1984), h.



HAMKA mampu menyelesaikan kitab karangannya yaitu Tafsir Al-Azhar Juz 1-30, tetapi yang menjadi point bagi masyarakat yaitu ketika Ir. Soekarno wafat Soekarno berpesan supaya HAMKA bersedia menjadi imam jenazahnya tanpa berpikir panjang HAMKA langsung menyetujui tawaran tersebut meskipun banyak yang tidak setuju dengan keputusan HAMKA tetapi menurut beliau bahwa Allah lah yang tahu manusia itu munafik selama meninggalnya Ir. Soekarno itu muslim serta menurut HAMKA Ir. Soekarno sudah banyak berjasa seperti mendirikan masjid monumental agama islam di indonesia yaitu Masjid Baitul Rahman dan Masjid Istiqlal. Disinilah, kita lihat akhlak yang ditanamkan oleh HAMKA yaitu tidak ada rasa dendam yang diajarkan beliau meskipun terhadap musuh ataupun orang-orang yang disekitar kita yang pernah mendhalimi kita.

Jadi, pola atau bentuk bahan pelajaran yang dirancang dalam pendidikan akhlak menurut Hamka yaitu yang harus disusun terlebih dahulu ialah tujuan pendidikan akhlak dalam tujuan ini beliau menyimpulkan bahwa tujuan akhir dalam pendidikan akhlak itu keutamaan budi dan mencapai budi pekerti yang setinggi-tingginya sehingga dapat terciptanya peserta didik yang berkualitas. Selanjutnya yaitu materi pendidikan akhlak disini menurut Hamka terdapat dua bagian tentang akhlak yaitu akhlak di luar yang sering disebut kesopanan pergaulan yang dapat berubah dengan tempat maupun pertukaran zaman seperti adat istiadat atau yang lainnya. Sedangkan akhlak di dalam sering disebut kesopanan batin. Menurut Hamka kesopanan batin ini dibagi lagi menjadi dua hal yaitu



penanaman agama (yang telah tercakup di dalamnya nilai moral dan budi pekerti) hal itu akan berdampak negative jika tidak di saring dengan benar.

Maka, teknologi yang berkembang saat ini menjadi tantangan bagi peserta didik karena dengan adanya informasi yang bisa di akses dimana saja dan mengakses apa saja yang mereka butuhkan tanpa adanya pendidikan akhlak sering kali disalah gunakan maka perlu menyaring teknologi ataupun menggunakannya dengan baik serta harus memposisikan diri dengan menakar arus global, dalam arti yang sesuai dengan nilai-nilai ajaran islam untuk diadopsi dan dikembangkan.

2. Pola hidup dan prilaku yang telah bergeser sedemikian serempaknya di tengah-tengah masyarakat juga merupakan tantangan yang tidak dapat diabaikan. Seperti halnya banyak prilaku masyarakat yang sering kali kita jumpai di kehidupan kita prilaku mencuri, merampok, menganiaya, berbuat kebohongan terhadap sesama dan banyak prilaku-prilaku masyarakat lagi yang pada dasarnya sangat berpengaruh dalam kehidupan kita maupun peserta didik. Pola hidup yang *sekularisasi* dan *westernisasi* yang mengakibatkan pendidikan akhlak pada saat ini tidak terlihat dan mengalami dekadensi moral atau krisis moral.

Seseorang atau bangsa dikatakan punya etika, moral dan akhlak jujur misalnya apabila dalam jiwa individu atau bangsa tertanam sifat jujur dan dapat disaksikan dalam prilaku nyata. Dengan demikian, keinginan untuk berperilaku jujur belum dapat dikatakan beretika jujur. Sekali-kali berbuat jujur



negara lain di era globalisasi.<sup>30</sup> Sehingga menjadi tantangan bagi pendidikan akhlak untuk memperbaiki akhlak mereka menjadi lebih baik.

4. Kurikulum sekolah mengenai dimasukkannya materi moral dan budi pekerti ke dalam setiap mata pelajaran juga cukup sulit. Ini terjadi karena ternyata tidak semua guru dapat mengaplikasikan model *integrated learning* tersebut ke dalam mata pelajaran lain yang sedang diajarkannya atau yang diampunya.

*Integrated learning* merupakan suatu pembelajaran yang memadukan berbagai materi dalam sajian pembelajaran. Inti dari pendekatan ini agar siswa memahami keterkaitan antara mata pelajaran yang satu dengan yang lainnya untuk mengembangkan kemampuan siswa agar menjadi pribadi-pribadi *integrated* yaitu manusia yang selaras dengan lingkungannya. Tetapi dalam kenyataannya sangat sulit bagi guru untuk mengaplikasikan model tersebut sehingga pendidikan akhlak tidak mudah untuk dikembangkan pada peserta didik dan menjadi tantangan yang harus dihadapi.

5. Kondisi ekonomi indonesia juga menjadi tantangan yang tidak dapat diabaikan begitu saja. Karena bagaimanapun, setiap ada kebijakan pasti memerlukan dana yang tidak sedikit.<sup>31</sup> Kondisi ekonomi di indonesia yang terpuruk menimbulkan krisis di segala bidang termasuk bidang pendidikan. Krisis ekonomi ini memberikan dampak yang signifikan dalam tuntutan ekonomi keluarga sehingga para orang tua walaupun mengerti tentang

---

<sup>30</sup> Masnur Muslich, *Pendidikan Karakter Menjawab Tantangan Krisis Mltidimensional*, (Jakarta, Bumi Aksara, 2011), h. 5

<sup>31</sup> <http://goenable.wordpress.com/2013/12/21/tantangan-pendidikan-moral-di-era-globalisasi/>





Sifat dan perilaku yang dimiliki oleh ayahnya sebagaimana digambarkan di atas, bila dicermati sangat mempengaruhi pola pikir dan tingkahlaku Hamka. kehausan ilmu, keteguhan dan konsistensi serta kesabarannya dalam berjuang menegakkan kebenaran ajaran islam yang dimiliki ayahnya, juga merupakan di antara sifat yang dimiliki oleh Hamka. kehausan akan ilmu dapat dibuktikan dari seringnya Hamka mengadakan lawatan untuk belajar diberbagai daerah, seperti ke padang panjang, yogyakarta, dan saudi arabia. Keteguhan, ketegasan dan konsistensi dalam menegakkan kebenaran ajaran islam juga sangat terlihat pada diri Hamka, hal ini dapat dilihat pada saat menjadi ketua MUI, Hamka mengeluarkan fatwa tentang haramnya orang islam mnegikuti perayaan Natal. Walaupun fatwa tersebut dipandang sangat kontroversional dan mnegundangbanyak protes, sehingga menteri agama alamsyah ratu perwiranegara mengancam mundur dari jabatannya bila Hamka tidak mau mencabut fatwanya, Hamka tetap tidak mau membatalkan fatwa tersebut, sekalipun secara organisatoris Majelis Ulama Indonesia mencabut fatwa itu dari peredaran. Hal ini menandakan konsistensi dan keteguhan hati Hamka dalam menegakkan kebenaran ajaran. Ia tidak mau begitu saja membatalkan sesuatu yang diyakini sebagai ajaran yang benar walaupun harus mengahdapi berbagai tantangan.

Di samping itu, predikat keulamaan Hamka, juga dipengaruhi oleh andungnya (nenek) lewat cerita “sepuluh tahun” setiap menjelang tidur.





lawatannya ke Jawa, terutama ke Yogyakarta Hamka juga belajar agama kepada beberapa ulama terkemuka pada saat itu, seperti H. Fakhruddin, R. M. Suryopranoto, AR. Sutan Mansur dan Ki Bagus Hadikusumo. Bahkan dari Ki Bagus Hadikusumo inilah Hamka mendapatkan pelajaran khusus mengenai tafsir al-Qur'an. Disamping itu, selama di Yogyakarta Hamka sering melakukan diskusi dengan teman-teman seusianya yang memiliki wawasan luas dan cendekia. Mereka antara lain adalah Muhammad Natsir.

Kemudian pada tahun 1925, ia berangkat ke Pekalongan dan tinggal selama enam bulan bersama iparnya, AR. St. Mansur. Ia banyak belajar dari iparnya, baik tentang Islam yang dinamis maupun politik. Disini ia berkenalan dengan ide-ide pembaharuan Jamaluddin al-Afghani, Muhammad Abduh, dan M. Rasyid Ridha berupaya menobrak kebekuan umat. Perkenalan antara ide-ide pemikiran Jamaluddin al-Afghani, Muhammad Abduh, dan M. Rasyid Ridha ikut mempengaruhi wacana pembaharuan yang dilakukan.

Dari pemaparan di atas tentang setting pendidikan Hamka maka dapat dijelaskan bahwa pendidikan Hamka menjadi salah satu faktor yang mempengaruhi pemikiran-pemikiran beliau tentang tasawuf, filsafat serta sastra dan tak kalah ketinggalan yaitu tentang pendidikan akhlak bagi peserta didik, dengan pembelajaran Hamka yang outodidak beliau dapat memberikan kontribusi di dunia pendidikan akhlak karena pemikiran-





